

Tain Terre & Culture



ARBRES REMARQUABLES

LE CHÊNE DES ÎLES FERAY



Par Jean Roquebrun

Au sud de Tournon, nombreux sont les amateurs de légumes de saison, frais et bons qui viennent à la ferme Martin.

Vous rentrez dans le territoire des Îles Féray. En repartant vers Mauves, vous laissez sur votre gauche un arbre remarquable, un chêne isolé qui a dû voir la Révolution, me disait Martin et d'autres propriétaires éminents. Faire sa généalogie, c'est faire celle des habitants du quartier : les Féray. On découvre ?

LA FAMILLE FERAY

Parler des Féray, c'est associer le village de Mauves et des îles Féray dont ils ont donné leur nom de famille.

Tout commence avec Toussaint Féray en 1650, il est tailleur d'habits et aurait été, dit-on, celui du châtelain de Tournon. Il se marie à Mauves, avec Suzanne Cellier. Leur fils Jean, lui, se marie toujours à Mauves avec Jeanne Peyrache native de Glun en 1691. Jean et Jeanne ont un fils André, il épouse à Mauves Marie Luyton née dans le même village en 1728, son père est François, sa mère Marguerite Chometton.

Les Féray sont agriculteurs, la terre est riche. Jean François est né à Mauves en 1749, il y meurt en 1802. Il s'était marié à St-Jean de Muzols en 1773 avec Marie Luyton de ce pays. Pierre Féray va unir sa destinée en 1813 à Marie Luyton fille de Pierre et Marie Gonnet de Mauves. Les Féray ont de l'énergie et de l'ambition.

Après la Révolution, Jean-Baptiste (1780-1862) et André Féray (1775-?) déposent une requête au Préfet de l'Ardèche pour acquérir une surface de terrain d'une superficie de 12ha 46a au prix de 1500 francs, au sud du quartier de Chapotte. C'est l'ascension de cette famille malvinoise.

Leurs filles Marie Louise Henriette (dite Maria) et Marie Claire Valentine Féray épousent les frères Hyacinthe et René Gaillard de Cheylus, ils habitent le château de Bélair dans la commune de Desaignes. Maria va décéder au château de Bélair, Valentine au château d'Urbilhac sur les hauteurs de Lamastre.

LA FAMILLE TOURASSE

La famille Tourasse possède encore des terres au sud de ce quartier qui pourraient provenir des Gaillard de Bélair, la marraine d'André Tourasse, ancien maire de Tournon (1931-2018) était Solange Gaillard de Bélair.

Ensuite le grand-père de René Berthier avait acheté la ferme des frères Féray et pour partie à la famille Ozier de Mauves.

La partie nord mitoyenne appartient toujours à la famille Tourasse. Le chêne est sur leur propriété.



René Berthier

DE NOS JOURS

Les terrains des îles Féray sont exploités aujourd'hui par la famille Martin.

En 1988, Frédéric Martin s'installe pour produire des fleurs, on les appelait « les fleurs séchées des Îles Féray », et depuis 2005, il cultive des légumes et les derniers oignons plats dits de Tournon.

C'est Roger Gonnet qui lui avait donné des semences et il perpétue la tradition.

Le chêne "Tourrassé" a une circonférence de 440 cm, il est remarquable comme les femmes et les hommes dont il a été le témoin.

Sources : mon livre sur "Les îles du Rhône et les quartiers sud de Tournon-sur-Rhône" (2021), généalogie par Jacques Desbost.